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專訪作家簡媜 

 

時間：九十三年七月二十二日 

地點：台北木柵 

訪談記錄者：許瑞秋 

 

 

問題：繼《紅嬰仔》之後，是否持續記錄兒子姚遠的成長歷程﹖我們很想知道一個作家

如何教養她的小孩﹖ 

簡媜：我兒子現在已是小二要升小三了，我覺得兩歲之後是他開始社會化，這是他自己

的部分比較重要，父母就變成一個觀察者的角色，而且接下來這部分跟現有體制

比較有關係。我相信有些東西是比較沒有辦法教的，但是，他對國語的學習還蠻

快的。對於小二、小三的學生，我傾向培養他多方面的興趣，我比較重視他生活

方面的教育。我覺得我們的社會日漸漠視生活教育，學校裡老師在生活教育方面

能做的有限，所以，我覺得家庭教育很重要。我聽一個在大學教書的朋友提起現

在的大學生，感覺是匪夷所思，以前我們的眼中有長輩，現在的小孩幾乎沒有這

種觀念。紀律、品格的部分，我覺得要從小教起。 

 

問題：請問老師平常寫作的地點在哪裡﹖ 

簡媜：到處。以前上班的時候抓到零碎的時間，隨時隨地都可以寫作。人家問你的書桌

在哪裡﹖我家真正的書桌根本很少用。過去兩年小朋友唸小一、小二，只有半天

的時間，我送他上學後，最常去的地方就是麥當勞。 

 

問題：聽說老師最近在木柵這兒買房子，請問深坑的房子打算怎麼處理﹖ 

簡媜：等我搬來木柵後，深坑那兒就讓我小妹住。因為，木柵房子的空間有限，有些書
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無法搬過來，讓我小妹住，我比較放心。從民國七十八年(1990)到現在已住了十幾

年的時間，對那兒有了感情，而且我住的地方種了很多樹，竹子、九重葛、馬拉

巴栗樹也都長得好高。 

 

問題：您曾在演講中提到「老大情結」，請老師說說看身為「老大」的甘苦﹖ 

簡媜：老大在台灣鄉下社會是個很特殊的位階，他的位階介於父母和小孩之間。因為他

是家裡第一個孩子，他會承受很多的疼愛，因此他對於家族的情感會比弟弟、妹

妹強。阿公、阿嬤通常帶著家裡的長孫、長孫女去走親戚，所以他對親族的分布

會比較清楚，如果他是個得寵的孫子(女)，他的位階可能大過父母，第一個小孩通

常跟阿公、阿嬤比較親近。等他長大後，他會被訓練成一種很奇怪的動物，他的

阿嬤可能在他面前罵他媽媽，他的媽媽可能在他面前罵他阿嬤，他兩種版本可能

都聽到，但是，他不能傳達其中的是非，因為你兩邊都不能得罪，久了之後，他

可能比較懂得處理人與人之間微妙緊張的關係，你會虛構幾句好話，讓你媽媽和

阿嬤之間的關係不會那麼緊張。再來，老大要當弟弟妹妹的模範，從小自我要求

就比較高一點，才能要求弟弟妹妹。老大情結到年紀大後，會更嚴重，因為弟弟

未娶，妹妹未嫁，他們在工作、婚姻上遇到難題，都會來找你商量，再加上我爸

爸早逝，這個部分的角色就會加重。我個人在求學方面不用家人操心，一直很順

利，但是我弟弟、妹妹的狀況就不是那麼順利。我大妹後來唸靜宜大學，另一個

妹妹唸高職，兩個弟弟高職都沒有唸畢業，因為家中的變故，加上青春叛逆期，

所以他們在求學路上多了一些波折。後來我自己做了一些調整，因為有時弟弟妹

妹的狀況、命運，也不是你能掌控的。 

 

問題：老師在高中時就北上求學，這段時間如何和弟弟妹妹互動﹖ 

簡媜：我通常用寫信的方式。我到台北唸書時，小弟年紀還很小，我比較常給大妹寫信。

到後來，我們家搬到台北是我自己做的決定。民國七十二年我大學畢業，大弟在
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當兵，大妹那時在羅東高中唸書，小妹國中畢業，小弟還在讀國中，但是，未來

勢必都會到台北來就學、就業，我就決定讓全家搬到台北來，一開始是在內湖租

房子，半年以後在內湖買房子，一直到現在。當初我做這個決定時，我媽媽一個

禮拜睡不著，阿嬤更是不能接受，但是，這是大勢所趨，他們不得不接受現實。

因為家人如果不住在一起，會散掉，家中要有人扮演這個凝聚的角色，但我不能

要求年紀小的弟、妹來做，我了解我在家中扮演的角色，但是這部分我沒有訴諸

文字。我們家目前的關係蠻緊密的，這是蠻欣慰的地方。有段時間非常辛苦，我

在聯合文學擔任編輯，我們貸款買房子，大弟在軍中又出事，和原住民打架被關

緊閉，差點逃兵。退伍後，人也比較成熟，可以分擔部份的經濟壓力，後來他要

結婚了，也是我這個大姐出面安排到對方家裡提親，去印喜帖、訂禮餅，我們家

已經習慣將重大事情都交給我去處理。還好，我小妹也為家庭付出很多，我們家

的狀況套句俗話說，就是「豬不肥，肥到狗」。我們家的田地早早就分給男生，女

兒什麼都分不到，但是為家裡的事大都是女兒在付出。我覺得人跟人之間的關係，

沒有一套公式去計算，所以，也就不覺得委屈了。我對家人毫不計較地付出，在

於不忍，因為我阿嬤和媽媽很年輕就守寡，你不忍看到她們受苦。我從小就懂得

自我要求，我媽媽從來就沒有擔心過我的功課、交朋友的狀況和工作情形。我媽

媽和阿嬤是傳統價值的執行者，我媽媽的家族是個望族，是個大地主，但她是女

生，所以沒有受教育的機會，她不認識字，她也是傳統觀念的受害者。 

 

問題：對學術界及藝文界人士成立「台灣民主學校」的看法是什麼﹖ 

簡媜：我的看法只有四個字，叫「忍無可忍」！你會發現從事藝文工作的人，包括作家、

導演，他對自己的工作十分癡情，不容易身兼數種角色，因為創作是他最一往情

深的，即使你要他當官，都不見得能說服他。也就是說，這群最不可能燃燒的人

都站出來了，我的感覺是他們對社會已經到了忍無可忍的地步。從這個角度來理

解，這個團體也合該要出現。台灣目前問題的複雜度擴散，原來只是政治上的問
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題，現在已擴散到整個社會。我的先生家族幾乎都是外省人，如果我不是嫁到一

個外省家族，大概很難體會外省家族的感受。我們如果以很偏頗的觀點來看，會

以為都是你們這群外省人到台灣來欺壓我們，這樣對他們很不公平，因為他們當

年也是兩手空空來的。固然當年政府的政策對台灣人是有壓抑的部分，但不能將

所有的帳都算在外省人的頭上，讓外省人承受莫名其妙的罪名。的確，他們都住

在眷村，大部分的人都是公教人員，當時政府對公教人員有些福利措施，這些政

策不見得能讓他們大富大貴，至少能過較安穩的生活。在我先生家族中，除了我

是閩南人外，我先生的姐夫是客家人，其餘都是外省人，在聚會場合中，我覺得

感覺關係很微妙，他們有他們的鄉音，有對家族特殊的記憶，講當年在大陸的事

情，對我而言，的確是有一些隔閡，隔閡來自族群過去對對方的不夠了解，那種

感覺是很微妙的衝撞。其實有些部分是共通的，當他回到台北的生活現場，大家

的記憶是相同的。社會發展到現在，應該是各個族群有機會充分溝通。不管藍、

綠，我們今天對於國家認同、台灣未來統獨問題，都有很大的辯論空間，除此之

外，政策方面也須辯論，現在幾乎沒有辯論空間，只有顏色的問題。你知道再這

樣下去，這個社會沒有希望。台灣受到政治人物的操弄，每次都得逞，你會發現

選舉慣用的伎倆有兩種，一悲情，二仇恨。他傳遞出的現象是：幾乎我們每個人

固執到沒有辦法聆聽，沒有理性，藍綠兩邊都一樣在操弄問題。造成有小孩的父

母更悲觀，再這樣下去，我怎麼教小孩﹖舉例來講，鄉土語言重不重要﹖我覺得

很重要，他讓你了解鄉土的根，但我看我的小孩在學校學鄉土語言的過程很痛苦，

你這樣教，小孩會愛鄉土語言，還是不愛鄉土語言﹖對於父母都是外省人的小孩

來說，他的鄉土語言是什麼﹖而且我們的教材不應該這樣設計，你可以將他影片

化、戲劇化，生活語言是沒有文字的，但我們現在的教材是：上面是羅馬拼音、

中間是國字，底下是注音符號，小孩可能學過英文，他可能看懂羅馬拼音，但是

他拼不出來；中間有些國字他看不懂，下面的注音符號他也可能切不出來。我想

如果能將小朋友愛看的〈多拉 A夢〉配上台語發音、客家話配音，讓小孩從中自
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然學習不就好了。因為選舉使社會充滿暴戾的語言和思想，這是現在的小孩未來

要承接的後果。我覺得現在的執政者有一點想利用選舉來當麻醉劑，在瘋狂的選

舉中，我們不用思考台灣未來可能面對的難題，譬如：老共的威脅、人口老化、

山河破碎、生態自然的浩劫，再來就是外籍新娘所生下的新台灣之子的教養問題。

我相信第一線的小學老師一定緊張以待。現在我兒子的班級已經有外籍新娘所生

的下一代，他們的學習普遍比較慢，他們智商可能沒有問題，但處於教育弱勢。

目前一個班可能只有一、兩個這樣的小孩，將來這種小孩的比例會愈來愈多，如

果不廣開資源班來加以解決，他們到國中後，跟不上學習的進度，可能會成為中

輟生，這些中輟生將來會演變為社會問題。現在這群吃好、穿好、睡好的小孩，

將來可能要面臨老共接收的問題。台灣要面對的問題這麼多，但是我們不去討論

解決的方案，只關心藍或綠的問題，你說，是不是很畸形﹖還有，最讓我感覺痛

心的地方是知識份子沒有聲音。侯孝賢這些人在忍無可忍的狀況下跳出來，冒著

可能被貼標籤、被蹧蹋的狀況挺身而出，他們心中也許這麼想：與其看社會繼續

死去，不如犧牲自己來救社會。 

 

問題：在您的寫作中，發現國中階段的描述幾乎是空白的，可否請老師談談您的國中生

活﹖ 

簡媜：國中是我的關鍵期，因為，我是在國中時決定到台北唸書。我國中生活可以說是

個黑色時期，因為我父親在我國一升國二的暑假過世，家庭的變故，加上課業的

壓力，那段時間因為太黑暗了，所以我不太願意去回想，現在因為年紀大了，就

覺得無所謂了。那時有一種很想逃離宜蘭的感覺，因為死亡的陰影籠罩得太綿密

了，我父親過世後，我媽媽就離開宜蘭到很多地方去工作，她換過很多工作。我

家主要是我阿嬤留在宜蘭照顧五個年幼的孫子，又要忙田地、菜園的工作，又要

承受喪子之痛。我記得我祖母常常要到墓園──廣興，從我家走到墓園約一個多

小時，最常陪她到墓園的是我或大弟，縱使她沒去墓園哭，也常在我爸爸的靈堂



簡媜的自傳體散文研究 

 214

哭，她幾乎每天晚上都要哭一、兩個鐘頭，我阿嬤因為這樣，幾乎把眼睛哭瞎了。

她現在九十二歲，眼睛已經看不見任何東西了。我們小孩在旁邊做功課，怎麼讀

得下，在這樣的狀況下還能保持一定的功課水準，因為我的定力很夠，我的定力

是被死亡訓練出來的。我一直處在這樣悲傷的現場，可是我知道我必須往前走才

能改變一切，所以我在國三沒有跟任何人商量，就決定要到台北唸書。我如果繼

續留在宜蘭的話，我感覺到我會枯萎，會死掉。如果我沒有辦法闖出一條路，我

弟弟、妹妹也沒有希望了。我記得那時每次要從宜蘭到台北唸書，我阿嬤都會陪

我從砂港坐公車到羅東搭火車，那時都坐票價比較便宜的平快車，或普通車，每

次我進剪票口，都叫阿嬤趕快回去，她都不回去，一直站在剪票員的旁邊，看著

我上火車，即使火車開走了她也沒有馬上離開，我那時看了真是心如刀割，但是，

縱使心如刀割，腳步還是不斷要向前。在台北這邊也沒有人照顧我，一開始住在

親戚家，後來親戚家道中落，我就搬到學校附近來住。我覺得我這輩子很清楚自

己要做什麼，國中最大的決定是離開家，回想國中，我覺得我最美好的經驗是同

性情誼這部分。 

 

問題：老師在文字上的鍛鍊幾乎是到了爐火純青的地步，向來有「文字的精靈」的美稱，

不知老師平常如何下工夫﹖或者這種遣文造句的能力來自天生的﹖ 

簡媜：我覺得文字方面的能力，有一部分是天生的，每個人天生都具有觀察、感受和想

像的能力，但是能力不一樣，當你碰觸到文字時，自然會做聯結，能分辨出什麼

文字的質感和你的感覺比較接近，這是很神祕的，我想這部分比較偏向天生的。

至於後天的鍛鍊也有，從經驗中你學習到不同的形容方式，怎麼寫比較活潑﹖怎

麼寫比較有延展性﹖怎麼寫比較有質感﹖這是可以從經驗中慢慢累積學習。此

外，我覺得閱讀古典文學對我的影響也很大。所以，杜正勝說不要唸文言文，我

是絕對不贊成，當然我們現在言說的方式不會使用到文言文，但是書面文字和口

語不一樣。當你對詩詞歌賦吸收到一定程度後，對文字本身的感受力會增強，文
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言文是文字的「塑身」器，讓你擁有結實的文字，文言文具有潛移默化的作用，

你唸多了，文字的曲線自然顯現。不管是文言文還是白話文，這些文字該如何組

合才會形成有機的變化，其中巧妙看個人對文字掌控駕馭的功夫，有的人文字變

化豐富，有的人十分呆板。這種鍛鍊有各式各樣的方法，其中一種就是古典文學

的吸收，這是唸中文系給我很大的幫助。 

 

問題：老師的文字向來是精巧雕麗，請問老師未來在創作時，在文句上是否會由現在的

絢麗轉向清淡的文辭﹖ 

簡媜：我的文字風格和取材有關。一般評論者所謂「雕麗」的文字，可能是指《水問》

時期的作品；在《女兒紅》中的文字比較詭艷，但到了《紅嬰仔》的部分，就變

得比較淡，《天涯海角》的文字也盡量變淡。我九月將出版的書，其中有一些篇章

的文字是比較清淡的。 

 

問題：老師在受訪時表示，想出一本名叫《悠哉書》的圖文書，不知未來是否會如期出

版﹖ 

簡媜：那本書後來就胎死腹中。因為目前整個社會變得不悠哉了，當初構想一些短劇、

小品，從中去做一些經營，後來把精神放在即將出版的這本書上，那種感覺就過

去了。繼即將出版的這本書後，接下來我想出版跟愛情有關的書，過去我寫了很

多跟感情有關的札記，很多本，從來沒有發表過，我想從中整理出一本書來。另

外，我對神話有興趣。 

 

問題：老師曾經在《聯合文學》發表幾則幽默有趣的漫畫──〈簡語錄〉，不知它和《悠

哉書》的內容是否相關﹖以後老師是否朝漫畫方面作多元的創作﹖ 

簡媜：沒有關係，以後也不考慮出版。那個部分可能等我五十大壽時，再抽印幾本出來

送給親朋好友。 
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